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энергетика практика

Федеральный закон «Об энер
госбережении и о повышении 
энергетической эффективнос
ти в РФ» был принят в конце 
2009 года. В течение следующе
го, 2010 года по всей стране про
водились форумы и конферен
ции, посвященные этой теме, 
которые и вызвали отклик в 
СМИ. Но даже тогда тема энер
госбережения была представле
на в изданиях крайне скупо — 
по данным коммуникацион
ной группы Insiders, кроме ре
гиональных энергетических 
форумов самыми обсуждае
мыми темами стали запрет на 
оборот 100ваттных лампочек, 
первые итоги действия закона 
«Об энергосбережении» и про
ведение энергетических экс
пертиз. В этом году тема энер
госбережения поднималась в 
связи со вступлением России 
в ВТО, саммитом АТЭС, а также 
«сланцевой революцией» и ус
пешным поиском альтернатив
ного топлива на Западе. Если в 
2010 году СМИ посвятили энер
госбережению около 96,5 тыс. 
публикаций, то в 2012 году — 
уже около 83 тыс.

По словам генерального ди
ректора Центра развития ком
муникаций ТЭКа Ирины Еси
повой, в обсуждении темы уча
ствует в основном отраслевая 
пресса. Общеполитические фе

деральные СМИ обращаются 
к ней только в связи с крупны
ми политическими или эко
номическими инфоповодами, 
а в региональных изданиях она 
представлена с сугубо практи
ческой точки зрения — во вре
мя рекламных кампаний по ус
тановке счетчиков учета ресур
сов или запрета на оборот лам
почек Ильича.

— Мы проанализировали 
публикации федеральных СМИ 
за полгода и поняли, что журна
листам интереснее писать об 
изменениях в структуре ТЭКа, 
чем о современных технологи
ях энергосбережения,— гово
рит Ирина Есипова.— Техноло
гии же обсуждаются в бытовом 
ключе: «уходя, гасите свет» или 
«скоро в Москве перестанут от
ключать горячую воду». А важ
ная информация — о стратеги
ческом развитии энергоэффек
тивных технологий в условиях 
ВТО, единых технических рег
ламентах Таможенного союза 
— отсутствует. Яркие заявления 
губернаторов, лидеров стран Та
моженного союза на эту тему за
малчиваются. Журналисты не 
ориентируются в теме, не пони
мают, о чем писать, она отсутс
твует в повестке дня СМИ. В ре
зультате важную экономичес
кую информацию пропускает 
бизнес, а в сознании обычных 

людей энергосбережение связа
но только со счетчиками и энер
госберегающими лампочками. 
А о том, что лампы и счетчики, 
как и другие технологии энер
госбережения, постоянно со
вершенствуются, люди и поня
тия не имеют.

Между тем эта тема остро 
 стоит в экономической повест
ке дня: сегодня в России потреб
ление электроэнергии в десять 
раз превышает этот показатель 
в странах Запада. На выпуск 
единицы продукции тратит
ся в три раза больше энергоре
сурсов, чем в странах ЕС. По 
мнению специалистов, массо
вое применение современных 
энергосберегающих техноло
гий в строительстве жилья, 
ЖКХ, промышленности, сель
ском хозяйстве повлечет за со
бой буквально революционные 
изменения в уровне и условиях 
жизни людей, поможет значи
тельно сэкономить бюджетные 
средства, накопления людей. 
Скажем, в Австрии, Финлян
дии, Швеции экологические 
поселки с «умными» домами 
с полностью автономным энер
гообеспечением — обычное де
ло. Активно применяют энерго
сберегающие технологии и ос
ваивают альтернативные источ
ники энергии в Белоруссии и 
Казахстане — энергозависимых 
странах. В России же, богатой 
ресурсами, все наоборот: реаль
но дешевые энергосберегаю
щие технологии сегодня прак
тически недоступны людям.

Однако сегодня ситуация 
 меняется. По словам Александ
ра Ужанова, директора неком
мерческого партнерства «Энер
гетика будущего», современный 
тренд — это «умные» энергосис
темы, где умными должны быть 
не только конечные потреби
тели энергии, но и ее произво
дители, транспортировщики, 
сбытовики. После вступления 
в ВТО бизнес должен задумать
ся о конкуренции. Именно это 
обстоятельство заставляет круп
ные энергетические компании 
проявлять интерес к рациональ
ному управлению ресурсами, 
и они проводят энергоаудит, 

постепенно внедряют биллин
говые системы, начинают об
суждать переход к розничным 
рынкам, включаются в диалог 
по развитию малой энергетики. 
А некоторые из них развивают 
собственные образовательные 
проекты по энергосбережению. 
Так, ОАО «РусГидро» в трех реги
онах страны — Новочебоксарс
ке (Чувашская республика), Кра
сноярске и Рязани — на базе 
сбы товых компаний открыло 
мультимедийные образователь
ные центры энергоэффектив
ности, оснащенные уникаль
ным оборудованием, разрабо
танным в компании: экспери
ментальными стендами, touch
панелями, голографической ус
тановкой, системой интерак
тивных столов. Здесь все: сту
денты, школьники, специалис
ты ЖКХ и МУПов, представите
ли региональной власти, пен
сионеры — могут не только бес
платно узнать о современном 
уровне энергосбережения все, 
но и постоянно пополнять свои 
знания. Образовательные про
екты компании «РусГидро» ста
ли лауреатами премии «Энер
гоэффективная Россия 2012». 
Внедряет и пропагандирует 
энергосбережение и высокие 
экологические стандарты в ра
боте СанктПетербургский водо
канал, создавший детский эко
логический центр, музей «Все
ленная воды» и избавивший го
род от хлорированной воды.

Успешные примеры при
менения энергоэффективных 
технологий есть и в российских 
регионах. Пока на этом поле ак
тивно действует только Белго
родская область, где власти при
няли региональную програм
му развития возобновляемых 
источников энергии до 2020 го
да. Другие регионы развивают 
отдельные проекты — напри
мер, котельные Архангельс
кой области заявили о переходе 
на биотопливо, а Москва внед
ряет развивающие курсы по 
энергосбережению в дошколь
ное и школьное образование.

Но пока эти примеры лишь 
частная инициатива, о которой 
мало кто знает в России. Обсуж

дение темы энергосбережения 
не выходит за пределы эксперт
ного сообщества. По мнению 
экспертов, массовой культуру 
разумного потребления ресур
сов может сделать только госу
дарственная информационная 
политика в сфере энергосбере
жения. Государство же сейчас 
занято другими проблемами — 
подготовкой нормативной ба
зы, субсидированием регио
нов. По словам заместителя ди
ректора департамента энерго
эффективности и модерниза
ции ТЭКа Минэнерго РФ Алек
сея Кулапина, у государства 
собственный план. «Первый 
этап, когда была массовая пос
тановка счетчиков учета ресур
сов, уже пройден,— констати
рует он.— Сейчас мы в течение 

двух лет предоставляем субси
дии регионам на разработан
ные ими программы по энерго
сбережению. Ведь внебюджет
ное финансирование этой сфе
ры пока незначительно. В 2011 
году мы выделили 5,2 млрд руб
лей регионам, в этом году — 
уже 5,7 млрд рублей. Эта сум
ма с каждым годом будет рас
ти, но со следующего года суб
сидии будут выделяться только 
тем регионам, которые создали 
информационнообразователь
ные центры энергосбережения 
с обучением специалистов для 
этой отрасли, обменом опытом 
с другими регионами, обучаю
щими курсами для населения».

По мнению специалистов, 
объединить усилия участников 
«энергосберегающего» процес

са могли бы информационные 
технологии. По словам началь
ника отдела маркетинга и PR 
российсконемецкого энергети
ческого агентства Rudea Павла 
Родионова, сейчас компании, 
производящие энергосберегаю
щий продукт, находятся в усло
виях жесткой конкуренции 
и отраслевая пресса, которую 
финансируют отдельные ком
пании, только подогревает ее, 
лоббируя продукцию «хозяев». 
Преодолеть конкуренцию по
может не информационный, 
а сервисный портал энергосбе
режения, который позволит 
всем производителям на плат
ной основе выкладывать ин
формацию о своих энергосбере
гающих продуктах. Ирина Еси
пова считает, что подогреть ин

терес к энергосберегающим 
технологиям в обществе могли 
бы давно забытые технологии 
советской пропаганды с ее за
поминающимися, яркими ло
зунгами. Но пропагандистская 
работа должна проводиться под 
эгидой Минэнерго, в структуре 
которого можно создать центр 
энергоэффективности. По мне
нию Ирины Есиповой, когда со
знание людей изменится и поя
вится реальный спрос на энер
госберегающую продукцию, 
тогда и бизнесу будет выгодно 
продавать ее по доступной це
не. А пока установка счетчика 
газа в квартире стоит в среднем 
10 тыс. рублей, никакая пропа
ганда не справится со своей вы
сокой целью.

Ирина Шкарникова

Энергичная пропаганда
коммуникации

Всплеск интереса СМИ к теме энер
госбережения, который наблюдался 
в 2009–2010 годах после принятия но
вой редакции закона «Об энергосбере
жении», сходит на нет. Тема энергоэф
фективности так и не наполнилась но
вым содержанием, несмотря на всю 
свою актуальность для экономики и на
селения страны. По мнению специалис
тов, вернуть тему энергосбережения на 
страницы изданий поможет хорошо за
бытое понятие «пропаганда».

прямая 
речь 

Вы электричество  
стали экономить?

Олег Табаков, 
народный артист СССР,  
художественный руководитель  
МХТ им. А. П. Чехова:
— Я всегда экономил электричество. 
Мама одна растила двоих детей, поэто-
му в средствах мы были стеснены — не-
обходимо было экономить все и везде. 
Поэтому я приучен с детства выключать 
свет в предбаннике, в кладовке. Такая 
экономия очень ощутимо выражалась 
денежно и увеличивала количество 
еды. А если приучен с детства эконо-
мить, то ни на какие кампании типа 
«экономика должна быть экономной» 
внимания уже не обращаешь. Я и без 
этих кампаний экономный, чему и детей 
своих всегда учил.

Никита Белых, 
губернатор Кировской области:
— Идея энергосбережения у меня с де-
тства. В нашей семье всегда электри-
чество экономили. Меня и сейчас горя-
щий свет в комнате, когда там никого 
нет, раздражает. Но это скорее на эмо-

циональном, чем на рассудительно-
экономическом, уровне происходит. 
К сожалению, сейчас для того, чтобы 
внедрять энергосберегающие техноло-
гии, надо многое изменить. В первую 
очередь бюджетные организации долж-
ны получать эффект от этой экономии. 
К сожалению, для конечных получате-
лей бюджетных денег эффект от эконо-
мии не всегда очевиден. И если где-то 
достигли экономии от пользования теп-
лом, электричеством и водой, то им на 
следующий год на эту сумму урежут фи-
нансирование. То есть вместо того, что-
бы создавать условия, при которых сэ-
кономленные деньги можно было бы 
самому использовать, за экономию на-
казывают.
 
Мирослав Мельник, 
председатель совета директоров 
ГК «Бетта групп»:
— Нет, я не экономлю, но не потому, 
что я транжира, просто у меня нет такой 
необходимости: я лично немного пот-
ребляю, и бизнес тоже не энергоемкий. 
Более того, он связан с обслуживанием 
людей, а на них мы экономить не будем. 
И меня очень удивляет наш подход к 
энергетике. В какой-нибудь Финляндии 
с населением 4 млн человек в любой са-
мой отдаленной точке может подклю-
чить любое количество электроэнергии 
без проблем. Ему еще и спасибо скажут. 
А у нас? Поэтому дело не в экономии, 
а в правильном подходе. У некой компа-
нии в свое время был хороший слоган: 
надо не тратить меньше, а зарабатывать 

больше! Это я отношу и к энергетике. 
Надо больше вырабатывать электричес-
тва, а не экономить его. Все-таки задача 
энергетики — делать жизнь людей ком-
фортнее и лучше. А не усложнять.

Александр Малис, 
президент компании «Евросеть»:
— Как частное лицо и как руководитель 
компании энергоэффективностью за-
нимаюсь достаточно давно. Еще не-
сколько лет назад понял: тратить де-
ньги на обогрев атмосферы не хочется. 
Так что энергоэффективность для меня 
данность, в которой я живу уже много 
лет. Мой дом утеплен лучше, чем надо 
по нормам, в доме нет ни одной лампы 
накаливания уже лет десять. На работе 
мы активно используем энергосбере-
гающие led-светильники. То есть это те 
вещи, с которыми мы живем уже много 
лет, а не только в последний год, когда 
началась госкампания по энергоэф-
фективности.

Александр Лебедев, 
президент Национального  
резервного банка:
–— Я и без этой кампании занимаюсь 
мерами жесткой экономии и прошу со-
трудников экономить электричество, 
поскольку здание у меня на несколько 
десятков тысяч метров. А про экономию 
я слышал еще в СССР: «Уходя, гасите 
свет!» Но вот эта кампания до меня 
не дошла. И всякую рекламу по этой те-
ме я не очень люблю. Лучше бы госу-
дарство направило деньги на здравоох-

ранение или образование, чем на обо-
рону и такого рода рекламные кампании.

Александр Мурычев, 
исполнительный вице-президент 
РСПП:
—Лично я — нет. В нашей семье просто 
никогда не стоял такой вопрос. Никаких 
энергосберегающих лампочек в подъез-
де наше ТСЖ не устанавливает, поэтому 
примера перед глазами нет, вот и в квар-
тире все осталось как прежде: обычные 
лампочки. Так что кампания по энерго-
эффективности прошла мимо меня.
 
Алексей Каплун, 
заместитель генерального директора 
по стратегии и инвестициям  
ОАО «РАО ЭС Востока»:
— У меня способы экономии электро-
энергии достаточно банальные, но при 
этом действенные. Например, уходя, га-
сите свет. Так и поступаю. Кроме того, 
заменил в квартире лампы накаливания 
на энергосберегающие: и меньше энер-
гии тратится, и света больше. Но при 
этом не надо забывать о самом про-
стом: нужно периодически мыть окна 
— естественный свет заменяет искус-
ственный. И тоже всем известное: 
не ста влю горячую еду в холодильник. 
Еще  планировку квартиры так проду-
мал, чтобы было больше естественного 
освещения — опять же экономия. И ре-
дко включаю теплые полы в квартире, за 
исключением ванной — достаточно ба-
тарей отопления, которые не заставле-
ны мебелью. Ну и окна утеплены.


